

Cae 13% el superávit turístico en 2011 (El Financiero 13/02/12)

Cae 13% el superávit turístico en 2011 (El Financiero 13/02/12) Claudia Alcántara Lunes, 13 de febrero de 2012 Saldo acumulado de 3 mil 892.7 mdd, reporta Banxico. Disminuye 0.83% la captación de divisas. Pérdida acumulada de mil 627 mdd desde 2009. El 2011, decretado como el Año del Turismo, cerró con una caída de dos dígitos en el saldo de la balanza turística -la diferencia entre los ingresos y egresos de la cuenta de viajeros internacionales- en comparación con lo reportado el año anterior, lo que representa su segunda peor caída desde 1999. De acuerdo con cifras emitidas por el Banco de México (Banxico), el saldo de la balanza turística en el acumulado de enero-diciembre de 2011 se ubicó en tres mil 892.7 millones de dólares, lo que representó una contracción de 13.03 por ciento frente a 2010; e incluso fue menor en 6 por ciento contra 2009 -considerado el peor año de la actividad turística- y en 18.2 por ciento con relación a 2008. La balanza turística mostró una de sus mayores contracciones desde la registrada hace 12 años. En 1999 la balanza se ubicó en dos mil 682 millones de dólares, lo que significó una reducción de 18.3 por ciento frente a 1998. El director de la Escuela de Turismo de la Universidad Anáhuac del Norte, Francisco Madrid Flores, explicó que la caída de la balanza turística en 2011 -aún superavitaria para México- fue por un efecto combinado entre el descenso en la captación de divisas por turismo internacional, y una mayor salida y gasto de turistas mexicanos al exterior. La captación de divisas por la llegada de turistas internacionales -con y sin pernocta- al país en enero-diciembre de 2011, se ubicó en 11 mil 662.9 millones de dólares, lo que representó una reducción de 0.83 por ciento con relación al año anterior. Aunque el ingreso por divisas en 2011 frente a 2010 no mostró caída, con respecto a 2008 muestra una reducción de 12.2 por ciento; de los dos mil 14 millones de dólares perdidos desde 2009, la industria turística ha logrado recuperar sólo 387 millones de dólares, con lo que la pérdida acumulada desde ese entonces se ubica en mil 627 millones. La derrama económica sólo de los turistas de internación -la suma de turistas no fronterizos con turistas fronterizos con pernocta- se ubicó al término de 2011 en nueve mil 825.9 millones de dólares, lo que representó un incremento de 0.45 por ciento con respecto a 2010, pero una reducción de 9.1 por ciento frente a 2008. El ingreso generado por los turistas no fronterizos -que llegaron por vía aérea al país- se ubicó en nueve mil 276.4 millones de dólares, lo que representó un incremento de 0.34 por ciento frente a 2010, y una caída de 8.2 por ciento contra 2008. Las divisas generadas por el turista fronterizo sin pernocta se colocaron en mil 353.1 millones de dólares, 5.59 por ciento menos que en 2010; respecto a 2008, representa una caída de 32.1 por ciento. Lejos, cifras de 2008. En cuanto al número total de turistas internacionales -con y sin pernocta- que llegaron a México, el Banxico reporta que de enero a diciembre de 2011 se ubicaron en 73 millones 957 mil personas, lo que significó 7.28 por ciento menos con respecto a 2010. Sin embargo, con relación a 2008 -año en que el indicador se colocó en 91 millones 462 mil personas- la caída es de 19.1 por ciento; incluso el retroceso es mayor al reportado en 2009, de 5.8 por ciento contra 2008. Desde 2008 han dejado de venir un total de 17 millones 307 mil personas a nuestro país; esto podría deberse a una reducción de 10.32 por ciento respecto a 2010 en las llegadas de turistas fronterizos sin pernocta, los cuales se ubicaron en 45 millones 933 mil. Según el reporte, el indicador que logró acortar más la brecha fue el número de arribos de turistas de internación -la suma de no fronterizos y fronterizos con pernocta-, al colocarse en 22 millones 677 mil, lo cual representó un incremento de 1.87 por ciento frente a 2010, y respecto a 2008, una alza de 0.17 por ciento. Respecto al gasto medio (total), su desempeño también fue positivo al mostrar un incremento de 6.96 por ciento respecto a 2010, y ubicarse en 157.70 dólares por persona, por viaje; con relación a 2008, mostró un crecimiento de 8.5 por ciento.